
1 
 

2020 台神開學聖餐禮拜：「MIT ? MIT !」1
 

 

蔡慈倫牧師 

 

經文：路加福音十四 25-33 

 

引言 :   

    

今天是開學聖餐禮拜。首先，我要歡迎新生加入台神這個大家庭! 感謝上帝

的恩典，一年又一年，不斷地呼召人來到神學院，一起加入上帝國的宣教行列。

看見許多新面孔回應上帝的呼召，也再次激勵我們這些已經走在獻身這條路上的

人。今天早上，我要透過路加福音十四 25-33 這段經文，幫助我們進一步思考「作

主門徒」到底是指甚麼? 它在今日所面臨的挑戰，又我們該如何做主的門徒呢？ 

這是一段不容易講解的經文，懇求上帝的靈親自做工，讓我們能在上帝的話語中

與祂相遇。 

 

經文帶給我們的困惑與不安 

 

    今天的經文一開始這樣說: 「有一大群人和耶穌同行…，」也就是有一大群

人要來跟隨耶穌，想作耶穌的門徒。不過，我們若把經文繼續往下讀，讓我們感

到驚訝的是，當有這麼多人來想要來跟隨主，作主的門徒時，主耶穌卻突然停下

腳步，轉身過來對那些跟隨他的人說了這三句話:  

 

「人到我這裡來，若不愛我勝過愛自己的父母、妻子、弟兄、姐妹、和自己的性

命，不能作我的門徒」 

 

「凡不背著自己十字架跟從我的，也不能作我的門徒。」 

 

「這樣，你們無論甚麼人，若不撇下一切所有的，就不能作我的門徒。」 

 

    這三句話都有一個特色，就是用一種修辭手法，用同一個否定句作為句子的

結尾，來強調主耶穌想說的重點，就是：「若不…就不能作我的門徒。」這樣的

經文讓我們感到非常困惑。因為在我們的理解中，被上帝選召完全是出於上帝主

動的恩典。既然是恩典，是白白的禮物，怎麼還會帶有條件呢？ 同時，這樣的

經文也讓我感到不安。特別是，當我們想到在台灣，基督徒的比例僅佔全台灣人

 
1 2020學年度台神開學聖餐禮拜 (2020年 9月 15日) 。 
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口的 6%，這就像聖經中所說的，要收的莊稼多，但是做工的人少，所以我們當

求莊稼的主，打發工人出去，收祂的莊稼。今天，教會需要更多人投入在傳福音

的行列，不是嗎?  

 

  試想看看：如果在一場「門徒營」的特會，擔任呼召講員的老師在呼召時，

就用耶穌說的這三句話作呼召。你想，會有多少人舉手走到台前？你可能會想

說：「老師，幫幫忙啊，現在在教會中想獻身的人已經愈來愈少了，你再這樣作

呼召，實在是一點都沒有幫助啊？ 有很多人要來獻身不是很好嘛，為什麼要那

麼嚴格? 門檻要訂得那麼高呢? 」 

 

MIT? 

     

一個禮拜多前，一則新聞震驚了整個台灣社會。口罩國家隊「加利科技

公司」，竟然把 300 多萬片中國製造的非醫用口罩，冒充 MIT(台灣製造 )

的醫療口罩，銷往實名制的通路。 

 

    這個事件，引起社會大眾一片的撻伐。為什麼大家會這麼生氣？為什麼你會

那麼生氣？因為好不容易台灣登上國際舞台，讓世界看見台灣，讓 MIT 這個名

號再次響亮起來。結果，現在卻因為一個人的貪婪行為，讓整個國家的名譽受損。

對那些同樣受徵召進入口罩國家隊的其他人來說，他們更是感到憤怒。為什麼? 

因為他們過去這半年來，每天不眠不休辛苦製作的口罩，卻因此遭受魚池之殃。

現在，無論是政府及民眾，都開始懷疑他們製造的口罩會不會也有問題？ 

 

    當我看到這則新聞時，心中在想：如果被徵召進入國家隊是一種榮譽的話，

那麼我們這群被上帝呼召進入「上帝國」這個國家隊服事的人，豈不應該更是如

此嗎？ 這讓我想起從小在教會，總是會聽這樣的說詞：「如果你大學聯考考不

上，就去讀神學院。」或是， 「如果你失業找不到工作，就去讀神學院當牧師。」

今天在教會中，也瀰漫著一種氛圍，如果有人肯服事，我們就很感謝主了。所以，

任何人都可以，做多少就算多少，不應該對他有所要求。如果更具體來說，今天

在教會中，我們比較喜歡講上帝的恩典、講愛、講接納、講包容，但是我們不喜

歡講人需要悔改、人需要改變、人需要委身。 

 

上帝國的雙重信息 

有一位新約學者這樣指出：如果仔細研究主耶穌在世傳講的信息會發現，事

實上主耶穌的中心信息不是愛，而是上帝國。上帝國的信息是雙重的信息：一方

面它宣告上帝救贖的恩典，要白白賜給那些願意接受的人，這是好消息。但另一

方面，它呼召人要悔改，甚至是要趕緊悔改，因為上帝的審判很快就會來到。就

https://udn.com/search/tagging/2/%E5%8F%A3%E7%BD%A9
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像主耶穌一開始出來傳道時就宣告說：「天國進了，你們要悔改，信福音!」這也

是初代教會使徒們所傳講的福音信息。 

 

我們若讀《使徒行傳》，彼得在五旬節的講道，眾人聽了之後覺得很扎心，

就問彼得說：「我們該如何做呢？」彼得回答說：「你們各人要悔改…你們當救自

己脫離這彎曲的世代。」上帝的恩典不是鼓勵人一直待在黑暗中，上帝的恩典也

不是鼓勵一群人在黑暗中互相取暖。上帝的恩典是呼召人要出黑暗、入光明。沒

有悔改的福音，不是真正的好消息。不需要悔改的福音，也很容易讓上帝的恩典

變成廉價恩典。  

 

如果用這樣的角度來理解今天這段經文，將會幫助我們對上帝的呼召有更正

確的瞭解。我們若看今天這段經文的上下文脈絡：上文是關於「大宴席的比喻」，

下文是關於「失味的鹽」的比喻，而這段關於作主門徒的經文，就像是三明治一

樣被夾在中間，似乎也呼應了「上帝國的雙重信息」。沒錯，上帝的呼召是出於

一種上帝主動的恩典邀請，但任何想跟隨主、作主的門徒的人，同時必須面對「失

味的鹽被丟在外面」的提醒。 

 

主耶穌說: 人到我這裡來, 若不愛我勝過愛自己的父母, 妻子, 弟兄, 姐妹, 

和自己的性命, 不能作我的門徒 

 

 在一些聖經版本中，在這一節經文的下面會插入一段小寫註解說：「愛我勝

過…原文是恨」。讀到這裡，你或許會很訝異：「主耶穌怎麼會教導我們去恨別人，

甚至是恨這些我們所愛的人?」 希臘原文中的「恨」，若按照字面上翻譯是指：「分

離出來」或 「轉身離開」的意思。換句話說，主耶穌在這裡所挑戰的並不是「不

能去愛」，而是「如何去愛?」 我們對妻子，丈夫，兒女，父母，弟兄，姊妹，

甚是是對自己性命的愛，是否到一個程度以致於我們已經無法分離出來、轉身離

開去回應上帝對我們的呼召呢 ?   

 

 在猶太傳統中，一個外邦人若要皈依猶太教，他就要離開他的父母，妻子，

兒女，弟兄，姊妹，甚至必須放棄過去的一切。在第一世紀，對一些人來說，決

定跟隨耶穌，就是決定與家人為敵。因為信仰不同、價值觀不同，因此會與家人

產生衝突，甚至受到親人的排擠、孤立。這樣，我們就可以理解為何在《路加福

音》第十二章中，主耶穌這樣說：「你們以為我來是要使地上太平嗎？不，我告

訴你們，是使人紛爭。從今以後，一家五個人將要紛爭，三個要和兩個相爭，兩

個和三個相爭。」(路十二 51-52)  

 

當然，那些愛家庭更多的人，是絕不會考慮跟隨耶穌。那些愛自己生命更多

的人，也絕不會考慮跟隨耶穌，因為跟隨耶穌有可能要因此而殉道。所以，要作
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主的門徒，人必須做出選擇；要作主的門徒，人也必須做好準備，要與基督一同

受苦；要作主的門徒是要付代價的。 

   

今日教會的挑戰：付代價？ 

在 21 世紀今天的台灣，要談「付代價」，可能會是一個很奇怪的概念，因為

這與整個社會普遍的價值觀格格不入。今天人們常問的是: 「有什麼方法我可以

在最短的時間內得到最大的利益 ?」這種只想獲得不想付出，或是「投機取巧」

的價值觀，充斥在整個台灣社會中，甚至也正影響著教會。就像在上週的師生退

修會中，培靈講員夏忠堅牧師一語道破地指出：今天，有許多教會的傳道人都想

要教會復興，但卻不願意下功夫練功，只是一味地追求速成的方法或策略、追求

快速的果效。 

 

不但如此，在今天這個人人都在追求自我表現、人人都可以當網紅，人人都

在追求自我成功的文化氛圍中，教會也興起一股追求成功的信仰風潮。特別是，

從媒體上所呈現出來一些牧者的形象—各個都是光鮮亮麗，充滿個人魅力，這在

無形中也讓許多神學生或傳道人很羨慕，甚至也想追求成為像那樣的牧師，而忘

了在聖經中讓我們看見的上帝僕人的形像，卻是一個「受苦的僕人」：「他無佳

形美容；我們看見他的時候，也無美貌使我們羨慕他。他被藐視，被人厭棄；多

受痛苦，常經憂患。他被藐視，好像被人掩面不看的一樣；我們也不尊重他。」

這也是為什麼，韓國李在哲牧師在他所寫的《有異象的人》這本書中提到，當他

看見韓國教會一窩蜂人人想獻身當牧師時，他並不認為這是教會復興的徵兆，反

而擔心這是教會墮落的開始。為什麼？ 因為有許多人是被一種錯誤的牧師形象

所吸引而想來獻身當牧師的。 

 

    可以說，付代價、背十字架，在今天不只是在社會中不討喜的概念，甚至連

在教會中也是一樣。但是，這卻是主耶穌對那些想要跟隨祂、作主門徒的人所提

出的邀請。主耶穌說：「凡不背起自己的十字架來跟從我的，不能作我的門徒。」

二千年前是如此，今天也是一樣。所以，一位當代神學家說得很好： 「今天教

會真正需要的不是一群滿有恩賜的人，而是一群為了上帝的緣故、為了福音的緣

故，肯付代價的人。」主耶穌也說：「這樣，你們無論甚麼人，若不撇下一且所

有的，就不能作我的門徒。」 

 

回應呼召是進入一種愛的關係中 

 

  說到這裡，你可能會說：「啊，這實在太難了!」記得年輕的時候，第一次讀

到這段經文，我心想：「好難啊！若是這樣的話，有誰可以作主的門徒呢？」不
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過，當我年紀越長，愈服事主，我對這段經文有了新的理解。幫助我對這段經文

有新的亮光的，是主耶穌所說的那第一句話: 「人到我這裡來，若不愛我勝過愛

自己的父母、妻子、弟兄、姐妹、和自己的性命，不能作我的門徒。」這句話是

理解這段經文的一個重要關鍵! 主耶穌要我們要愛他勝過愛這個世間最親近的

人，甚至要愛他勝過愛自己的性命。原來，回應上帝的呼召是進入一種愛的關係

中。主耶穌要我們把他放在生命的首位，他要成為我們的最愛。這就好像夫妻之

間的愛，它也好像父母對孩子的愛。 

 

    偶而，我們會聽到一個作丈夫的這樣說：「年輕時，有女孩愛我，我以為我

也愛她，直到遇見我太太之後，我才知道甚麼是愛。這個愛讓我可以為她拋棄名

利，也可以為她斷送我一切的前程，甚至可以為她死!」或是偶而，我們也會聽

到一位母親，當她得知自己所愛的孩子被醫生診斷得了絕症時，母親這樣說：「如

果可以用我的生命換取我孩子的生命，我做甚麼都願意，我願意代替我的孩子

死!」我們都知道，若不是在這種關係中的人是說不出這樣的話來。若不是在這

種關係中的人，也永遠無法體會、無法做到的。 

 

  同樣地，回應上帝的呼召，就是開始進入一種愛的關係當中，並會因著愛，

讓我們重新調整生命的優先順序。換句話說，如果我們與主耶穌的關係非常疏

離，或是，我們對上帝的呼召只是一直停留在一時的感動，而沒有進入更親密的

關係，甚至是委身的話，要應用今天這段經文會是非常的困難。 

 

MIT!-- 榮耀的呼召  

    

 在我之前提到的那個「口罩國家隊」的例子，當「加利科技公司」被抓

包之後，公司的負責人說：「我剛開始加入國家隊，我以國家隊為榮，但是做到

後面，我以國家隊為恥…為了達到口罩需求，我的員工日以繼夜趕工，無法休息。

快把我們踢出國家隊，我們快要受不了了!」不過，就在同一天，在台中另外一

家製造口罩的科技公司負責人， 聽了不但沒有被嚇走，反而主動公開表明說： 

「如果國家需要，如果國家徵召我們，我們願意加入，因為加入國家隊是一種榮

譽。 」 

各位，你是否相信：雖然作主的門徒必須付出代價、甚至背十字架，但仍會

對一些人充滿吸引力，還是會有人會想加入呢？ 因為被上帝呼召進入上帝國這

個國家隊服事，這是一種榮耀的呼召。你相信嗎？ 

 

MIT! —Made in Tai-Shen (台神) 
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    當我在寫這篇講章時，我也想到台神。我們當中有老師、有牧師、有神學生、

有行政同工。我們每一個人回應上帝呼召的感動都不同，我們每一個人決定要來

台神的理由也都不同。我們從四面八方來到台神，加入台神這個團隊。請問：你

為什麼會想加入「台神」(Tai-Shen)這個「上帝國」的國家隊呢？ 

 

今天，我講道題目「MIT? MIT!」中的 MIT 也可以是指「Made in Tai-Shen (台

神)」。各位台神人啊，你是否相信，回應上帝的呼召這是一種榮耀的呼召？ 雖

然必須付出代價、背十字架，但這在今天仍會對一些人充滿吸引力呢？  

 

我們在十月 28-30 日將在台神舉行「神學生活體驗營」，邀請地方教會中想

獻身的弟兄姊妹來到台神，與我們一起生活。這就好像《約翰福音書》中，當腓

力被主耶穌呼召後，馬上去找拿但業，對他說：「我遇見了耶穌，你來看!」 那

麼，這些弟兄姊妹來到台神到底要看甚麼？他們來要看的是：我們這樣上課、我

們這樣教學、我們這樣做禮拜、我們這樣服事、我們這樣過團契的生活，而我們

這樣生活是因為這位主值得我們如此為祂而活，這是一個榮耀的呼召。 回應上

帝的呼召雖然不是一條直的路，但是一條值得走的路。任何值得做的事，都必須

要付上代價。 

 

結論 

   各位親愛的弟兄姊妹，今天主耶穌要問你：「那麼，你願意嗎?」我們的主並

不勉強我們，也不欺哄我們，正如《雅歌書》中所說的：「不要驚動，不要叫醒

我所愛的，等他自己情願。」「你願意嗎?」這就好像牧師在主持婚禮時都會問新

人的一句話，這是生命中一個重大的決定，也是一輩子的誓約。 

 

    然而我相信，在座已經進入婚姻關係的人都會承認，一句「我願意!」不只

是在婚禮當天的告白而已，更是在往後的日子裡，必須一次又一次地告白說：「我

願意!」甚至在我們認為已經無法走下去了，承認自己的不能、並真正放下自己

的一切時，我們才開始經歷上帝的大能。回應上帝呼召這條路，無法單靠我們自

己的力量來走，唯有倚靠上帝的恩典與憐憫，才能超越我們人的有限與軟弱。重

要的是，這位從萬人中呼召我們、與我們立約的上帝是一位信實的上帝。雖然有

時我們會失信於祂，但上帝是可信的，祂會永遠持守與我們所立的約。 

 

    今天，我們要守聖餐。這桌上的餅與杯，就是上帝與我們立約的記號，要再

次向我們表明：祂真是愛我們，甚至為了愛我們，連自己的性命都不要，願意為

我們死，且死在十字架上。親愛的弟兄姊妹，就是這樣的愛，讓我們可以再一次

重新開始! 今天，當你走到台前領受這個聖餐時，也是再一次向愛你的主表明你

的心志對祂說：「主啊，祢為我死，我願意為祢活! 」 


